

# 76

LEGISLATURA

---

**CONGRESO**

DE MICHOACÁN DE OCAMPO





27 DE JUNIO DE 2025

## CONGRESO DEL ESTADO

Al hacer un reconocimiento público por el excelente trabajo y representación al frente de la Mesa Directiva, la diputada Giulianna Bugarini Torres recibió formalmente de manos del legislador Juan Antonio Magaña de la Mora, la Presidencia de la Mesa Directiva del Congreso del Estado.

En evento protocolario celebrado en el Salón de Recepciones “José Ma. Morelos”, personal de Contraloría Interna testificó la entrega de la documentación que acredita la recepción de los asuntos pendientes, el personal y el mobiliario que queda a cargo de la nueva presidencia.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/se-formaliza-entrega-recepci%C3%B3n-de-la-mesa-directiva-del-congreso-de-michoac%C3%A1n>  
<https://www.contramuro.com/giulianna-bugarini-presidencia-congreso-michoacan/>  
<https://atiempo.mx/politica/giulianna-bugarini-recibe-formalmente-la-presidencia-de-la-mesa-directiva-del-congreso/>

Para la coordinadora parlamentaria de Morena, **Fabiola Alanís Sámano**, resulta deseable la disminución de las plurinominales, aunque acota refiriendo que debe ser “garantizando los equilibrios”.

Esta semana la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo retomó el tema de una reforma electoral, ello luego de molestarse con los señalamientos hechos por consejeros del **Instituto Nacional Electoral (INE)** por las irregularidades suscitadas en la elección del Poder Judicial.

<https://www.contramuro.com/disminucion-plurinominales-equilibrio-democracia/>

La iniciativa que pretende permitir que los **diputados locales** cambien de **bancada** cuantas veces quieran, no abrirá la puerta al “**chapulineo**”, defendió en entrevista **J. Reyes Galindo Pedraza**, coordinador del Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo (GP-PT) en el Congreso de Michoacán.

El debate se puso sobre la mesa a raíz de que **Conrado Paz Torres**, fundador de un **GP de diputaciones independientes** inédito, solicitara su adhesión al Partido Verde Ecologista de México (**PVEM**), primero, y al de la Revolución Democrática Michoacán (**PRMD**), después, entre cuestionamientos.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/permitir-que-diputados-cambien-de-bancada-no-es-abrir-la-puerta-al-chapulino-defiende-gp-pt-michoacan-24460692>

La reforma electoral anunciada por la presidenta de la República, Claudia Sheinbaum Pardo, es un “revanchismo contra el INE”, considera la coordinadora parlamentaria del PRI en el **Congreso de Michoacán**, **Adriana Campos Huirache**.



**27 DE JUNIO DE 2025**

Cuestionada a propósito de la reforma electoral anunciada por la presidenta para septiembre próximo, la priista subrayó que se observa un revanchismo al INE motivado ahora por los cuestionamientos que consejeros electorales han hecho sobre las irregularidades registradas durante la elección del Poder Judicial.

<https://www.contramuro.com/reforma-electoral-ine-revanchismo/>

A casi un mes del asesinato del presidente municipal de Tacámbaro, Salvador Bastida, el Partido del Trabajo (PT) prevé definir esta misma semana la propuesta de relevo que, conforme a la ley, deberá presentar ante el Congreso de Michoacán.

En entrevista, el coordinador parlamentario del PT, Reyes Galindo Pedraza, informó que este jueves sostendría una reunión con diputadas y diputados de la región para conocer los avances del diálogo interno en su partido, que es el facultado para sugerir el perfil que sustituya al edil asesinado.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/tras-asesinato-de-alcalde-pt-definira-relevo-en-tacambaro-esta-semana/>

En la próxima sesión legislativa, se notificaría al Pleno del **Congreso de Michoacán**, la ausencia definitiva de la alcaldesa de Tepalcatepec, ello luego de que la notificación del Cabildo arribó el día de ayer a la presidencia de la Mesa Directiva. El pasado 17 de junio, la presidenta municipal de Tepalcatepec, Martha Laura Mendoza Mendoza, fue asesinada a balazos junto con su esposo en las afueras de su domicilio, en un ataque en el que resultó también herido su hijo menor de edad.

<https://www.contramuro.com/ausencia-alcaldesa-tepalcatepec-congreso/>

La diputada indígena **Eréndira Isauro Hernández** confirmó en entrevista que, como anunció en días anteriores, ya formalizó una denuncia por **violencia política de género** contra **Carlos Alejandro Bautista Tafolla**, diputado independiente de la 76 Legislatura del **Congreso de Michoacán**. Fue el miércoles 17 de junio, en el marco de una discusión sobre la **legitimidad de usar herramientas de inteligencia artificial en el trabajo legislativo**, cuando la diputada se dijo ofendida por una expresión que utilizó su contraparte, en la que **habría puesto en tela de juicio su facultad de pensar**.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/confirma-diputada-local-indigena-que-formalizo-denuncia-por-violencia-politica-de-genero-contra-carlos-tafolla-24461309>

Con la evolución de los derechos de la **comunidad LGBT+**, en México se han dado avances importantes como el matrimonio igualitario reconocido en todo el país, pese a la falta de legislación en Guerrero y Tamaulipas; la adopción homoparental y lesbomaternal; el reconocimiento de la identidad de género, entre otros. No obstante, en el **Congreso de Michoacán**, conforme se han presentado iniciativas en pro de la comunidad sexualmente diversa, estas también se han ido rezagando.

<https://mimorelia.com/noticias/politica/pride-en-michoac%C3%A1n-qu%C3%A9-ha-hecho-y-qu%C3%A9-le-debe-el-congreso-de-michoac%C3%A1n-a-la-comunidad-lgbt>

**27 DE JUNIO DE 2025**

“Es un avance significativo en la protección de los derechos de las personas mayores, y se perfila la aprobación en el Congreso del Estado de Michoacán de una reforma legal que tipifica como delito grave el uso indebido de las pensiones del Bienestar”, remarcó el legislador Hugo Rangel Vargas.

El diputado por el Partido del Trabajo informó que esta iniciativa es impulsada y acompañada también por la diputada Anabet Franco Carrizales, de Morena, y “cuenta ya con amplio respaldo legislativo y se espera que sea votada en la próxima sesión”.

<https://www.monitorexpresso.com/robar-pensiones-sera-delito-grave-en-michoacan-remarca-hugo-rangel-al-impulsar-reforma-en-la-materia/>  
<https://mimorelia.com/noticias/politica/robar-pensiones-ser%C3%A1-delito-grave-en-michoac%C3%A1n-impulsa-reforma-hugo-rangel>  
<https://postdata.news/proponen-iniciativa-para-castigar-el-robo-de-pensiones-a-adultos-mayores/>

Es urgente que las autoridades de los tres niveles de gobierno atiendan el problema de inseguridad y garanticen la paz y seguridad a las y los ciudadanos, subrayó la Coordinadora del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano en el Congreso del Estado, diputada Grecia Jennifer Aguilar Mercado, quien condenó enérgicamente el acto de violencia ocurrido en el municipio de Zitácuaro, donde un niño de cinco años perdió la vida en medio del fuego cruzado y su familia mientras su familia resultaron gravemente heridos.

<https://www.respuesta.com.mx/politica-secciones/condena-mc-la-violencia-que-arrebato-la-vida-de-un-menor-en-zitacuaro/>

Desde el Congreso del Estado de Michoacán, las diputadas y los diputados del Partido del Trabajo nos sumamos al respaldo total hacia nuestra Presidenta, Dra. Claudia Sheinbaum Pardo, ante las declaraciones sin sustento del Departamento del Tesoro de los Estados Unidos, que han vinculado a instituciones financieras mexicanas con actividades ilícitas sin aportar evidencia alguna.

Como lo expresó con firmeza la titular del Poder Ejecutivo Federal, en México no se permitirá que se actúe sin pruebas. Las autoridades competentes, como la CNBV y la UIF, realizaron las investigaciones correspondientes y, en todo caso, impusieron sanciones administrativas, no penales, lo que confirma que no se ha comprobado ningún ilícito en las operaciones señaladas.

<https://grupomarmor.com.mx/2025/06/27/pronunciamento-de-las-y-los-diputados-locales-del-partido-del-trabajo-en-michoacan/>

La Lengua de Señas Mexicana es un derecho cultural de las personas sordas, y a través de ella la comunidad sorda puede hacer un ejercicio efectivo de otros derechos, subrayó Víctor Zurita Ortiz, exdiputado local e integrante activo de la comunidad de



**27 DE JUNIO DE 2025**

Fuerza Sorda, al celebrar la aprobación del dictamen que reconoce oficialmente LSM como parte del Patrimonio Lingüístico del Estado de Michoacán.

Con esta reforma constitucional, se establece por Ley que la Lengua de Señas Mexicana es un medio de comunicación y un derecho de las personas sordas, conforme a los principios de transversalidad, accesibilidad y no discriminación. Además, se reconoce como una lengua oficial en Michoacán.

<https://metapolitica.news/2025/06/26/victor-zurita-y-fuerza-sorda-celebran-reconocimiento-de-la-lsm-como-patrimonio-linguistico-en-michoacan/>

## MICHOACÁN

El gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, agradeció a la presidenta Claudia Sheinbaum por el respaldo federal para la consolidación del nuevo Polo de Desarrollo del Bienestar, a través del Parque Bajío en Zinapécuaro.

El impulsará el desarrollo económico de Morelia, la región norte del estado, incluyendo a la zona metropolitana y municipios aledaños al bajío.

<https://revolucion.news/confirman-polo-de-desarrollo-para-el-bienestar-en-zinapecuaro-michoacan>

Este jueves, durante la conferencia matutina en Palacio Nacional, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo presentó junto a doce gobernadores de la República los nuevos Polos de Bienestar del Plan México. Entre los mandatarios presentes se encontraba Alfredo Ramírez Bedolla, quien celebró que la región de Morelia será sede de uno de estos polos estratégicos.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/morelia-albergar%C3%A1-polo-de-bienestar-con-potencial-log%C3%ADstico-%C3%BAnico-celebra-bedolla-en-palacio-nacional>

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla afirmó que Michoacán está listo para el progreso industrial, logístico y tecnológico con los Polos de Desarrollo Económico para el Bienestar que impulsa la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo.

Al participar esta mañana en la Conferencia del Pueblo de la mandataria federal, Ramírez Bedolla agradeció que la entidad forme parte de estas zonas estratégicas para acelerar la actividad económica y promover la prosperidad de manera compartida, específicamente en el Parque Bajío, región Morelia.

<https://cbtelevision.com.mx/sheinbaum-y-bedolla-concretan-polo-de-desarrollo-en-michoacan/>



**27 DE JUNIO DE 2025**

La Secretaría de Seguridad Pública (SSP) de Michoacán informó que durante 2025, ha detenido a 46 presuntos delincuentes de origen extranjero, la mayoría provenientes de Colombia y Venezuela.

El titular de la SSP, Juan Carlos Oseguera Cortés, detalló que de los detenidos, 20 son colombianos, 20 venezolanos, 3 de Estados Unidos de Norteamérica, 1 de Honduras, 1 de Panamá y 1 de Perú.

<https://revolucion.news/van-46-extranjeros-detenido-en-michoacan-la-mayoria-son-colombianos-y-venezolanos>

De acuerdo con los datos de las investigaciones de diferentes casos en varios puntos del estado, la incursión de extranjeros a Michoacán que realizan actividades ilícitas ha sido de manera informal o ilegal, principalmente provenientes de **Colombia, Venezuela y Honduras**, informó el fiscal del estado, **Adrián López Solís**.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/confirma-fge-que-hay-extranjeros-que-preparan-delincuentes-en-michoac%C3%A1n>

La Fiscalía General del Estado (FGE) ha identificado un incremento en la presencia de personas extranjeras, principalmente de origen colombiano y venezolano, vinculadas a actividades delictivas de alto impacto en diversas regiones de Michoacán. Así lo confirmó este miércoles el fiscal Adrián López Solís, al detallar que se han detectado ingresos irregulares de estas personas, quienes presuntamente forman parte de estructuras criminales o brindan adiestramiento táctico a integrantes del crimen organizado.

<https://grupomarmor.com.mx/2025/06/26/colombianos-y-venezolanos-instruyen-a-carteles-en-michoacan-fge/>

El titular de la Secretaría de Seguridad Pública (SSP) de Michoacán, Juan Carlos Oseguera Cortés, advirtió sobre un patrón identificado en el ingreso de extranjeros que terminan incorporados al crimen organizado en el estado.

De acuerdo con el funcionario, estas personas entran a México sin mayores restricciones migratorias y acceden a Michoacán, principalmente desde Jalisco, Estado de México y Ciudad de México.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/redes-sociales-y-rutas-desde-tres-estados-as%C3%AD-ingresan-extranjeros-al-crimen-en-michoac%C3%A1n>

El secretario de Gobierno, Carlos Torres Piña, informó que el convenio de colaboración con Jalisco, para blindar las zonas limítrofes con Michoacán, no se ha firmado con el Gobierno de Pablo Lemus.



**27 DE JUNIO DE 2025**

Luego de que se reconociera que zonas como Tepalcatepec son objeto de incursiones desde Jalisco por parte de células delictivas del CJNG, el encargado de la política interna dijo que el acuerdo se mantuvo hasta la conclusión del Gobierno de Alfaro.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/michoacan-sin-acuerdo-con-jalisco-para-blindar-zonas-limitrofes-segob/>

Aún y cuando Michoacán ya cuenta con una ley que despenalizó el aborto, en lo que va del año se han presentado 7 denuncias por dicha práctica.

Así lo informó TResearch en su informe de mayo sobre el aborto en México, en el que señaló que en lo que va del sexenio de Claudia Sheinbaum, se han denunciado 289 casos.

Solo en mayo del presente año, TResearch registró 81 denuncias en el país por dicha práctica. Nuevo León es la entidad que más número de denuncias presentó con un total de 114, seguido de Ciudad de México con 96 y Estado de México con 44.

<https://www.quadratin.com.mx/salud/aunque-en-michoacan-es-legal-abortar-hay-7-denuncias-tresearch/>

El Gobierno de Michoacán inició brigadas e instaló tres módulos en Villas del Pedregal para recolectar firmas ciudadanas en favor de la construcción del nuevo hospital del IMSS de 260 camas y 50 especialidades, para esta zona del poniente de Morelia.

<https://metapolitica.news/2025/06/26/inicia-gobierno-de-michoacan-recoleccion-de-firmas-en-favor-del-hospital-del-imss-en-villas-del-pedregal/>

La convocatoria del programa Sueño Michoacano Inversión Productiva 2025, convocado por el Gobierno de Michoacán, a través de la Secretaría del Migrante (Semigrante) cerró con gran éxito. Se recibieron 124 proyectos de 33 municipios; este programa está dirigido a migrantes deportados o en retorno voluntario, así como sus familiares u organizaciones migrantes.

<https://www.quadratin.com.mx/economia/recibio-semigrante-124-propuestas-para-ganar-apoyo-de-sueno-michoacano/>

Poblaciones indígenas en la entidad exigen a los gobiernos estatal y federal acciones para el rescate efectivo de los lagos de Pátzcuaro, Zirahuén y Cuitzeo, dio a conocer el Consejo Supremo Indígena de Michoacán (CSIM).

El vocero del CSIM, Pável Uliánov Guzmán Macario, detalló que la comunidad de Jarácuaro reclama la edificación de un puente, ya que la estructura existente afecta la supervivencia del lago de Pátzcuaro.

<https://primeraplana.mx/archivos/1072552>

**27 DE JUNIO DE 2025**

El Consejo Supremo Indígena de Michoacán, advierte sobre un creciente presencia del crimen organizado en zonas de la Meseta Purépecha y La Cañada, pero descartan la existencia de campos de adiestramiento de grupos delictivos.

Pavel Ulianov Guzmán, vocero del CSIM, apuntó que tienen su mapeo de focos rojos, y demandó la presencia de rondines policiales o la Instalación de Bases de Operaciones Interinstitucionales.

<https://www.noventagradados.com.mx/nacional/inseguridad---acechan-comunidades-indigenas-de-michoacan.htm>

La violencia ejercida en **Michoacán** a manos del **crimen organizado** obligaron a mil 555 personas a desplazarse hacia otros sitios más seguros para preservar la vida a lo largo del 2024, reveló un estudio de la Universidad Iberoamericana, en el que colaboró el **Observatorio de Seguridad Humana de Apatzingán (OSHRA)**.

De acuerdo al [informe Travesías Forzadas: Desplazamiento interno en México 2024](#), en el estado se registraron al menos 11 episodios de movilidad humana, principalmente, en los municipios de Apatzingán, Buenavista, Aquila, Los Reyes y Coahuayana, enumerados de esta forma por su orden de incidencia, informó el OSHRA.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/crimen-organizado-desplazo-a-mil-500-personas-de-michoacan-en-2024-24459793>

La edad de 12 años es considerada como el inicio del **consumo de tabaco**, alertó el director de Salud Mental de la **Secretaría de Salud en Michoacán (SSM)**, **Carlos Alberto Bravo Pantoja**, al precisar que en la entidad el consumo de drogas es igual que hace muchos años, pese a no haber una actualización en las estadísticas desde 2017.

El tabaco y el alcohol, dijo, son consideradas las drogas de inicio y que se dan principalmente en la adolescencia, debido a que estas sustancias generan una sensación de placer en el cerebro que da pie a la búsqueda de más; la marihuana no se queda atrás y es otra de las drogas que llega a detectarse en esta edad, por lo que puntualizó que los padres de familia tienen que identificar esto desde el hogar y atender las causas, no solo dejarlo a las áreas de salud.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/michoac%C3%A1n-12-a%C3%B1os-inicio-de-consumo-de-tabaco>

Michoacán y México carecen de datos actualizados, respecto del **consumo de drogas lícitas e ilícitas** reconoció el director de **Salud Mental**, Carlos Alberto Bravo Pantoja. Sin embargo, **esta ausencia de información actualizada no tiene un impacto negativo en la prestación de los servicios** de salud mental, así como prevención y atención de personas con adicciones.

<https://primeraplana.mx/archivos/1072493>

**27 DE JUNIO DE 2025**

El **consumo de drogas** es evidente y, para aguantar la jornada laboral, se ha detectado que jornaleros agrícolas y trabajadores de mercados de abasto consumen cristal, alertó el director de Salud Mental de la Secretaría de Salud en Michoacán (**SSM**), Carlos Alberto Bravo Pantoja. En el marco del Día Internacional de Lucha contra el Uso Indebido y Tráfico Ilícito de Drogas, indicó que es una situación preocupante, debido a los problemas de salud que conlleva su consumo.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/alertan-por-consumo-de-cristal-en-jornaleros-y-trabajadores-de-mercados-de-abasto>

El secretario de Gobierno de Michoacán, Carlos Torres Piña, negó haber recibido cualquier solicitud de apoyo federal del presidente municipal de Uruapan, Carlos Alberto Manzo Rodríguez, para enfrentar al crimen organizado con fuerzas especiales del Ejército mexicano. Esto surge tras la divulgación en redes sociales de supuestas imágenes que mostraban a elementos del Ejército en Uruapan, presuntamente bajo las órdenes de Manzo Rodríguez.

<https://changoonga.com/2025/06/26/michoacan-desconoce-gobedo-si-carlos-manzo-ya-pidio-ayuda-vs-criminales-a-la-federacion/>

En respuesta a la solicitud pública del alcalde de Uruapan, Carlos Manzo Rodríguez, quien pidió apoyo federal para enfrentar al crimen organizado en su municipio, el secretario de Gobierno de Michoacán, Carlos Torres Piña, pidió evitar el “show político” y actuar con responsabilidad y estrategia.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/menos-show-y-m%C3%A1s-estrategia-torres-pi%C3%B1a-al-alcalde-de-uruapan>

Los dichos de Carlos Manzo Rodríguez, alcalde de Uruapan, sobre periodistas y su labor, pueden ser valorados como discurso de odio, consigna la Comisión Estatal de Derechos Humanos (**CEDH**) en una queja de oficio que inició contra el edil.

El organismo elaboró el expediente CEDH/8119/2025-Q a propósito del actuar de Carlos Manzo en torno a medios de comunicación y periodistas, con declaraciones que ha vertido en diferentes espacios, entre ellos sus ruedas de prensa denominadas “Nohecitas del Sombrero”.

<https://www.contramuro.com/discurso-odio-carlos-manzo-periodistas/>

Al menos 150 aviadores de la Secretaría de Educación estatal están bajo investigación por parte de la Contraloría del Estado, informó Gabriela Molina Aguilar.

En entrevista refirió que sobre cada uno de estos casos la dependencia revisora ha abierto ya la carpeta de investigación para proceder a posible sanción.

<https://www.respuesta.com.mx/noticias-principales/abre-carpeta-contraloria-contra-150-aviadores-de-see/>

**27 DE JUNIO DE 2025**

## POLÍTICA Y PARTIDOS POLÍTICOS

Ante la eventual desaparición del Instituto Nacional Electoral (INE) o la supresión de su estructura operativa permanente, a partir de una reforma electoral anunciada por la presidenta Claudia Sheinbaum, significaría un retroceso en la calidad democrática del país, advirtió el presidente de la Junta Local del INE en Michoacán.

Delgado Arroyo comentó a Quadratin que el planteamiento de suprimir al órgano electoral sería reabrir la puerta a la improvisación logística, la ineficiencia técnica y el resurgimiento de prácticas fraudulentas que se creían superadas desde la fundación del Instituto Federal Electoral (IFE).

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/suprimir-a-ine-expone-al-riesgo-de-improvisacion-y-fraude-david-delgado/>

Ante el anuncio de una eventual reforma electoral a nivel nacional, el consejero presidente del Instituto Electoral de Michoacán (IEM), Ignacio Hurtado Gómez, defendió la permanencia del órgano local al advertir que suprimirlo entre procesos electorales atentaría contra la profesionalización institucional y el cumplimiento de atribuciones permanentes.

Aunque hasta el momento no se ha presentado una propuesta formal, la presidenta de México, Claudia Sheinbaum, adelantó que su gobierno trabaja en el diseño de una nueva reforma en materia electoral.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/defiende-hurtado-permanencia-del-iem-ante-posible-reforma-electoral/>

En cumplimiento de la normativa electoral y con el objetivo de fortalecer la participación de la ciudadanía en los asuntos públicos, el Instituto Electoral de Michoacán (IEM) llevó a cabo la toma de protesta de las y los integrantes de su Observatorio Ciudadano.

Este órgano tiene como finalidad involucrar de manera directa a los michoacanos en ejercicios de participación ciudadana, así como contribuir en la toma de decisiones a través del análisis, la construcción de propuestas y el seguimiento puntual de las actividades que realiza el IEM. Además, fungirá como ente vigilante del cumplimiento de los objetivos institucionales y proyectos del propio instituto.

<https://www.lavozdemichoacan.com.mx/michoacan/queda-formalmente-instalado-el-observatorio-ciudadano-del-iem/>

En sesión ordinaria de la Red Nacional de Ciudadanía y Organizaciones por la Educación Cívica, A.C. (Red Cívica MX), las y los integrantes aprobaron que la consejera electoral

**27 DE JUNIO DE 2025**

del Instituto Electoral de Michoacán (IEM), Carol Berenice Arellano Rangel, asuma la Secretaría General de esta organización integrada por los organismos públicos electorales locales.

Tras recibir el respaldo unánime de las y los integrantes asistentes, la Consejera Electoral Arellano Rangel rindió protesta formal para el periodo que comprende de 2025 a 2027, comprometiéndose a fortalecer los objetivos institucionales de la asociación, enfocados en promover activamente la educación cívica, la cultura democrática y la participación ciudadana en el ámbito nacional.

<https://www.respuesta.com.mx/politica-secciones/asume-consejera-electoral-la-secretaria-general-de-red-civica-mx/>

El secretario de Gobierno, Carlos Torres Piña, informó que a 15 días de la muerte de Salvador Bastida, el ayuntamiento Tacámbaro avanza de manera normal. El cabildo sesiona y las actividades administrativas se mantienen, expresó el encargado de la política interna durante la conferencia de prensa de este jueves.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/sigue-tacambaro-en-funciones-aun-sin-relevo-de-salvador-bastida-segob/>

El Tribunal Electoral del Estado de Michoacán (TEEM) reconoció una crisis institucional en el ayuntamiento de Tancitaro, encabezado por el presidente municipal Carlos Navarro Corza, emanado del PAN, al declarar la inexistencia de omisiones formales en las convocatorias a Cabildo, pero advertir un conflicto político-administrativo que ha impedido sesionar durante al menos tres meses.

<https://www.quadratin.com.mx/principal/tancitaro-3-meses-sin-cabildo-advierte-teemich-paralisis-institucional/>

A través de la aplicación de un diagnóstico al interior del Tribunal en materia de Anticorrupción y Administrativa de Michoacán, **(TAAM)** camina rumbo a la igualdad sustantiva con acciones de género, paridad y garantía de derechos sustantivos.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/taam-rumbo-a-la-igualdad-sustantiva-a-trav%C3%A9s-de-su-unidad-de-g%C3%A9nero-swany-pe%C3%B1a>

El dirigente estatal del Partido de la Revolución Democrática (PRDM), Octavio Ocampo Córdova, arremetió contra su homólogo del Partido Acción Nacional (PAN), Carlos Humberto Quintana Martínez, al asegurar que el blanquiazul está “ardido” por la decisión del PRD de no repetir la alianza electoral.

Ocampo Córdova acusó que en el proceso electoral anterior, fue el propio Quintana quien se puso “**de rodillas**” para rogar al entonces PRD con **registro nacional** que se sumaran a la coalición.

<https://changoonga.com/2025/06/26/en-el-pan-estan-ardidos-porque-ya-no-queremos-aliarnos-con-ellos-prd-michoacan/>



**27 DE JUNIO DE 2025**

Morena en Michoacán no tiene ruptura, aseguró el dirigente estatal, Jesús Mora González, al precisar que en el 2027 saldrán fuertes, toda vez que se le apuesta al diálogo y consensos para contar con candidaturas firmes.

Tras dar a conocer los resultados de las encuestas públicas Heraldo Media Group y QM Estudios de Opinión, donde Morena tiene el 47 por ciento de votación para el Solio de Ocampo, el dirigente indicó que hay un respaldo claro del pueblo de Michoacán, por lo que todos quienes integran el partido están consientes que nadie está por encima del proyecto.

<https://mimorelia.com/noticias/politica/sin-ruptura-en-morena-nosotros-s%C3%AD-nos-entendemos-jes%C3%BA-s-mora>

Los que se oponen a la reforma constitucional para que haya gobernadora en Michoacán son misóginos, considera el dirigente estatal de Morena, Jesús Mora, quien criticó a sus propios compañeros de partido en su rueda de prensa.

“Se quitaron la máscara, sin saber si la temporalidad de esta iniciativa era el 27 o el 33, y de antemano rechazaron la iniciativa demostrando una actitud misógina. Incluso hay quienes en el discurso defienden la participación política de las mujeres, pero ya cuando afecta a sus intereses, sus candidaturas o sus cálculos políticos, que son fríos, pues ya entonces dicen que mejor no”, declaró.

<https://primeraplana.mx/archivos/1072499>

Carolina Rangel Gracida, secretaria general del Movimiento de Regeneración Nacional, informó que el último corte del avance de la campaña de afiliación indica que en Michoacán hay más de 140 mil nuevas afiliaciones, con lo que la entidad estaría superando el 50% de la meta establecida de 270 personas en las filas del partido.

<https://metapolitica.news/2025/06/26/morena-michoacan-con-el-50-de-avance-en-campana-de-afiliacion/>

El dirigente estatal de Morena, Jesús Mora González, reconoció que Michoacán avanza con rumbo claro hacia el desarrollo industrial, gracias a la implementación de los Polos de Desarrollo Económico concretados entre el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla y la presidenta Claudia Sheinbaum.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/michoacan-motor-economico-para-polos-de-desarrollo-jesus-mora/>

Con el 32.1% de la intención de voto, Raúl Morón Orozco se encuentra firme como el perfil elegido por el pueblo de Michoacán para la gubernatura de la entidad en el 2027, de acuerdo a la encuesta del mes de junio de Rubrum, la cual también confirma a Morena como la mayor fuerza política con el 37.5% de las preferencias.

<https://cbtelevision.com.mx/moron-firme-como-el-favorito-a-la-gubernatura-de-michoacan-rubrum/>



**27 DE JUNIO DE 2025**

El presidente municipal de Zitácuaro, Antonio Ixtláhuac Orihuela, ha sido cómplice o bien está supeditado a los designios de los grupos delincuenciales, asegura el dirigente estatal del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Guillermo Valencia Reyes, quien sugirió que pida licencia al cargo.

<https://primeraplana.mx/archivos/1072508>

Dado que una reforma constitucional requiere de la aprobación de dos terceras partes del pleno y en vista de que no se iba a obtener, es que se decidió retirar del orden del día el dictamen donde se decreta la paridad obligatoria en el gobierno del estado, opinó el dirigente estatal del Partido Acción Nacional (PAN), Carlos Quintana.

<https://primeraplana.mx/archivos/1072476>

## MORELIA

Dando seguimiento al plan de modernización gubernamental del presidente municipal Alfonso Martínez Alcázar, el Ayuntamiento de Morelia lanzó una nueva aplicación móvil que permitirá a la ciudadanía reportar directamente cualquier situación relacionada con servicios públicos o necesidades en su entorno, como baches, fallas en el alumbrado, acumulación de basura, entre otros.

<https://www.quadratin.com.mx/morelia/con-morelia-gobierno-digital-acercan-atencion-del-ayuntamiento/>

El presidente municipal de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar, se manifestó en contra de la “**Ley Espía**” que impulsa Morena, documento que ya fue aprobado en lo general y en lo particular por la Cámara Federal de Diputados como la Ley General del Sistema Nacional de Seguridad Pública.

En un video publicado en sus redes sociales, el alcalde explica que dicha reforma busca que las compañías telefónicas otorguen al Gobierno de la República la ubicación de cualquier ciudadano en el país.

<https://postdata.news/denuncia-alfonso-martinez-que-ley-espia-atenta-con-la-libertad-de-expresion/>

Tras recientes reuniones, se detalló que el estacionamiento y los locales del **Mercado Independencia** podrían quedar listos en aproximadamente un mes, informó **Netzahualcóyotl Vázquez Vargas**, titular de la [Secretaría de Servicios Públicos Municipales](#).



**27 DE JUNIO DE 2025**

Por consiguiente, el secretario precisó que el Gobierno de Morelia continuará presionando a la empresa responsable para que concluya los trabajos y así poder reinstalar a las y los comerciantes.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/tras-varios-retrasos-estacionamiento-y-locales-del-mercado-independencia-podr%C3%ADan-estar-listos-en-un-mes>

Un total estimado de 100 toneladas de materiales de desecho ha sido retirado de vialidades, canales y drenajes en Morelia, durante la temporada de lluvias señaló Nezahualcóyotl Vázquez Vargas secretario de Servicios Públicos. En entrevista realizada en el Centro Administrativo de Morelia (CAM), Vázquez Vargas explicó que, a raíz del establecimiento de las lluvias en la capital michoacana, se han llevado a cabo labores de retiro de basura para disminuir el riesgo de inundaciones y encharcamientos.

<https://www.quadratin.com.mx/principal/1772551/>

En un plazo estimado de un mes podrían quedar listos y operativos los elevadores del Centro Administrativo de Morelia (CAM), informó Juan Fernando Sosa Tapia, titular de la Secretaría de Obras Públicas Municipales.

En entrevista, el funcionario fue cuestionado sobre la fecha de culminación de este proyecto, el cual se esperaba que estuviera listo desde finales del año pasado, particularmente para facilitar el acceso y la movilidad de la ciudadanía dentro del CAM.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/elevadores-del-cam-ya-llegaron-a-morelia-instalaci%C3%B3n-concluir%C3%ADa-en-un-mes-sosa-tapia>

## SEGURIDAD Y JUSTICIA

La Fiscalía General del Estado (FGE) de Michoacán, ofrece una recompensa de 500 mil pesos por quien ofrezca datos para la captura de William Edwin Rivera Padilla, *El Barbas*, acusado del delito de secuestro y haber estado involucrado en los bloqueos carreteros y actos vandálicos en Zitácuaro el pasado 19 de junio.

<https://www.jornada.com.mx/noticia/2025/06/26/estados/ofrece-fge-de-michoacan-500-mil-pesos-por-datos-para-capturar-de-el-barbas>

Con el aseguramiento de más de 43 toneladas de diversas drogas durante el mes de junio en el estado de Michoacán, los grupos delincuenciales perdieron mil 60 millones de pesos.



**27 DE JUNIO DE 2025**

Así lo informó el secretario de Seguridad Pública, Juan Carlos Oseguera Cortés, al señalar que esta cifra representa un duro golpe financiero para el crimen organizado.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/michoacan-perdio-crimen-mas-de-mil-mdp-con-aseguramiento-de-droga/>

Autoridades federales volvieron dar un golpe al líder de la delincuencia César Sepúlveda Arellano “El Botox”, uno de los más buscados de Michoacán, cuyo hermano Cirilo fue detenido el miércoles en Apatzingán y cuya captura se suma a la de dos hijos y un yerno del líder delictivo.

En medio de un operativo de la Guardia Nacional que desató bloqueos y quemas en Apatzingán y Buenavista, fue detenido Cirilo S., hermano de “El Botox”, junto con Cervando G., de 52 años.

<https://www.noventagradados.com.mx/seguridad/se-cierra-cerco-en-torno-al-botox-lider-de-la-delincuencia-en-michoacan-detenido-su-hermano-dos-hijos-y-yerno.htm>

El secretario de Seguridad Pública del estado, Juan Carlos Oseguera, confirmó esta mañana que el número de personas abatidas en operativos de seguridad durante 2025 asciende a 92, una cifra que supera los 74 registrados en todo 2024. Las muertes se han producido en enfrentamientos directos con grupos armados, según datos presentados en conferencia de prensa desde Casa Michoacán.

<https://www.redmichoacan.com/2025/06/26/suben-127-5-los-abatidos-en-enfrentamientos-en-michoacan-en-lo-que-va-de-2025-ssp-reconoce-la-escalada-de-violencia/>

El número de víctimas de homicidio doloso en junio se ha reducido hasta en un 16.5 por ciento, de acuerdo a cifras oficiales de la Fiscalía General del Estado. En encuentro con medios de comunicación, el fiscal General, Adrián López Solís, informó que de enero al 25 de junio del presente año se contabilizaron 592 hechos violentos, lo que representa 121 menos que el mismo periodo, pero del año pasado.

<https://www.quadratin.com.mx/justicia/reporta-fge-16-5-menos-victimas-de-homicidio-doloso-en-junio/>

Como parte de los esfuerzos institucionales para fortalecer el sistema de justicia en Michoacán, el Fiscal General del Estado, Adrián López Solís, presentó un balance de resultados obtenidos durante el periodo enero-mayo de 2025, en el que se destacó el incremento en la judicialización de carpetas de investigación, el uso de mecanismos alternativos de solución de controversias y la disminución en la incidencia de homicidios dolosos.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/destaca-fge-incremento-de-judicializacion-de-carpetas-de-investigacion/>

**27 DE JUNIO DE 2025**

La Secretaría de Seguridad Pública de Michoacán (SSP) reforzará la presencia policial en Zitácuaro tras los recientes hechos violentos registrados después de un cateo realizado por la Fiscalía General de la República (FGR), informó Juan Carlos Oseguera Cortés, titular de la dependencia.

En conferencia de prensa, explicó que **se desplegaron 150 elementos adicionales de la Guardia Civil** y 25 unidades operativas en la zona .

<https://changoonga.com/2025/06/26/michoacan-mandan-a-150-policias-estatales-para-reforzar-la-seguridad-en-zitacuaro/>

Las acciones para combatir y contrarrestar el avance de los grupos criminales en Michoacán continúan, se han decomisado más de 300 artefactos explosivos improvisados entre minas terrestres y otros confeccionados para lanzarse desde drones.

El comandante de la 21 Zona Militar, General Juan Bravo Velázquez, explicó que el personal de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) ha desplegado vehículos desminadores en coordinación con la 43 Zona Militar.

<https://cbtelevision.com.mx/con-vehiculos-desminadores-busca-defensa-artefactos-explosivos-en-michoacan/>

La violencia homicida en agravio de las mujeres dejó un saldo de 75 muertes violentas de enero a mayo del presente año, de acuerdo a cifras oficial de la Fiscalía General del Estado (FGE).

Los homicidios en agravio de las mujeres fueron los más recurrentes, con 61 eventos violentos en el período ya referido. En cuanto a feminicidios, el registro de la representación social es de 10 casos.

Entre los homicidios y feminicidios acontecidos recientemente se encuentran: Martha Laura Mendoza Mendoza, presidenta de Aguililla, y quien previamente había solicitado ayuda a Gobierno del estado

<https://www.quadratin.com.mx/justicia/violencia-contra-la-mujer-deja-75-muertes-en-michoacan-en-5-meses/>

El fiscal general del estado, **Adrián López Solís**, confirmó que el asesinato de Martha Laura Mendoza, presidenta municipal de Tepalcatepec, está vinculado a una compleja disputa entre grupos del crimen organizado que operan en la región limítrofe con Jalisco.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/fge-vincula-asesinato-de-alcaldesa-de-tepalcatepec-a-disputa-criminal-por-control-territorial>

Eran amigos: el alcalde de Tacámbaro, Salvador Bastida, y su asesino, Santos Moreno Rodríguez, alias “El Kiko”, iban juntos en el automóvil cuando ocurrió el homicidio, detalló el fiscal Adrián López Solís, titular de la Fiscalía General del Estado (FGE).

<https://changoonga.com/2025/06/26/michoacan-confirma-fiscal-que-entre-el-alcalde-de-tacambaro-y-su-asesino-habia-una-amistad/>



**27 DE JUNIO DE 2025**

Marisol “N”, quien es dejada de su posible relación en el delito de fraude, cometido en agravio de una mujer en el año 2022, fue aprehendida por personal de la FGE.

Sobre el particular se informó que con base en los autos contenidos en la Carpeta de Investigación, el 26 de junio de 2022, Pamela Guadalupe C., contactó a Marisol “N” a través de una red social. Durante la conversación, la investigada la invitó a invertir en una supuesta empresa dedicada a la maquila de productos médicos. Tras aceptar, ambas firmaron diversos contratos y la afectada realizó depósitos por un total de 448 mil 285 pesos.

<https://www.noventagradados.com.mx/seguridad/cae-presunta-defraudadora-en-morelia-michoacan.htm>

## COLUMNAS

### LA OPCIÓN

Por Jorge Vílchez

“Una reciente encuesta de el Heraldo Media Group y QM Estudios de Opinión revela que Morena encabeza las preferencias electorales en Michoacán rumbo al 2027.

La encuestadora realizó la siguiente pregunta: “Si hoy fueran las elecciones para gobernador en Michoacán, ¿por cuál de los siguientes partidos votaría usted?”.

El 47 por ciento respondió en favor de Morena, un 20 por ciento por el PAN, un 7 por ciento por el PRI y un 3 por ciento por Movimiento Ciudadano.

El resultado de la encuesta arrojó que aliados de Morena, como el PT y PVEM, solo obtuvieron el 1 por ciento cada quien.

Es un hecho que Morena aún tenga la mayoría de la preferencia electoral en Michoacán.

Los dos procesos electorales recientes, el último con mayor contundencia, reflejaron la superioridad electoral que posee el partido oficialista.

Por ello, no puede ser posible advertir que en menos de un año de haberse celebrado la elección presidencial, Morena haya bajado dramáticamente su preferencia electoral.

Ésta la conserva, y en buen porcentaje.

Para el dirigente estatal Jesús Mora González, estos resultados confirman el respaldo social hacia el movimiento y representan un aliciente para seguir trabajando con organización, compromiso y cercanía con el pueblo.

También atribuyó el crecimiento de su partido, Morena, al gobierno encabezado por Alfredo Ramírez Bedolla, a quien reconoció por haber traducido los principios de la



**27 DE JUNIO DE 2025**

Cuarta Transformación en acciones concretas que generan beneficios reales para la población.

Lo que sí debe preocuparle a Morena es el hecho de que sus aliados, PT y PVEM, apenas si lograron el uno por ciento de la preferencia electoral. ¿Acaso, solo representan a un mínimo sector del electorado michoacano?

De ser reales tales números se tendría que llegar a la conclusión que ni el PT ni el PVEM estarían aportándole capital político a su aliado Morena.

Sin duda alguna, el partido político oficialista se encuentra bien posicionado en el ámbito político michoacano.

La encuesta arriba citada está anunciando un triunfo anticipado del morenismo en el 2027.

Siendo así, el problema en Morena no sería enfrentar la elección constitucional, la disyuntiva estribará en la elección de su candidata o candidato.

A la vista, se perfilan 5 destacadas figuras que podrían encabezar el proyecto morenista rumbo al 2027: Fabiola Alanís Sámano, Gaby Molina Aguilar, Celeste Ascencio Ortega, Raúl Morón Orozco y Carlos Torres Piña.

Quien sea la candidata o candidato que se seleccione de la lista anterior, y en base a ese estudio de opinión, Morena se alzaría con el triunfo en los comicios el 2027.

Así, salvo que surja un fenómeno electoral en la figura de algún otro contendiente opositor al morenismo que logre convocar a la mayoría del electorado michoacano, pero hoy la percepción es que Morena conservaría la gubernatura michoacana en el 2027. Al Tiempo”

<https://www.quadratin.com.mx/opinion/la-opcion-37/>

--

## **LOS SUSPIRANTES... Tremendos rumores**

Por Nicolás Casimiro

“En las últimas horas ha trascendido un supuesto plan del gobernador de Michoacán, **Alfredo Ramírez Bedolla**, para realizar una serie de enroques.

De acuerdo con los rumores, el titular de la Fiscalía General del Estado (FGE), **Adrián López Solís**, habría acordado con el mandatario estatal su salida anticipada.

Así, el secretario de Gobierno, **Carlos Torres Piña**, dejaría su cargo para prepararse y ser, en *fast track*, designado por el Congreso del Estado como el nuevo fiscal general de Michoacán.

En consecuencia, la actual secretaria de Educación en el Estado, **Gabriela Molina Aguilar**, pasaría a ocupar la Secretaría de Gobierno.

Mientras que, por su parte, el actual director general del Colegio de Bachilleres del Estado de Michoacán (Cobaem), **David Alfaro Garcés**, regresaría a convertirse una vez más en secretario de Educación en el Estado.

**27 DE JUNIO DE 2025**

Aclaro, por supuesto, que por ahora estos son sólo rumores.  
Sin embargo, de unos años para acá, a partir de la 4T, cualquier cosa puede pasar.”  
<https://atiempo.mx/destacadas/los-suspirantes-tremendos-rumores/>

--

## **ENFOQUE ELECTORAL / Lecciones de las Elecciones Judiciales 1: Presupuesto**

Por David Alejandro Delgado Arroyo

“Cuando nos encontramos a unas semanas de que llegue el 1 de septiembre, cuando rindan protesta ante el Senado de la República quienes fueron elegidos en los diversos cargos del Poder Judicial de la Federación, es relevante aprender de lo ocurrido, en esta ocasión, en términos presupuestales.

Salvo su primera década de funcionamiento, en los años 90, el entonces Instituto Federal Electoral tuvo un apoyo muy importante para su puesta en operación. Inclusive, recuerdo una reunión a la que se convocó a todos los gobernadores de las entidades federativas del país a la mesa de la herradura del Consejo General, por el año de 1992, para solicitarles todo el apoyo para la credencialización para votar con fotografía.

Sin embargo, durante todo lo que va de este siglo, el IFE, y ahora el INE, ha incrementado progresivamente sus atribuciones, al tiempo que disminuye el porcentaje de lo que representa su presupuesto dentro del Gasto Neto Total del Presupuesto de Egresos de la Federación.

La autoridad administrativa electoral federal ha tenido que enfrentar un mayor número de demandas de actividades, al tiempo que se le critica respecto a su presupuesto, al grado que se le pidió organizar una elección el doble de compleja que una presidencial, con casi una tercera parte de lo que costaría una elección del tipo descrito. Aun y cuando, con una muy reducida ampliación presupuestal y economías en el gasto corriente, se lograron integrar unos 8 mil millones de pesos, que también son criticables.

Sin embargo, si la ciudadanía que fue a votar se encontró con boletas de reducido tamaño e, inclusive, con un tamaño de letra sin mucha empatía con las condiciones visuales de muchas personas, ello fue producto, precisamente, del efecto de la reducción presupuestal.

Si en la elección judicial hubo un reducido número de casillas especiales y ninguna extraordinaria que acercara las casillas a comunidades alejadas, por condiciones geográficas, de infraestructura o socioculturales, todo ello fue una consecuencia de la reducción presupuestal.

Las personas legisladoras federales que tienen la atribución de la aprobación del presupuesto deben ser sensibles a que todo lo que legislan —cada palabra, cada



**27 DE JUNIO DE 2025**

acción, cada atribución— tiene una consecuencia presupuestal. De manera que, según el presupuesto asignado, así será la efectividad de lo que disponen en la ley. La aprobación de un presupuesto no debería ser una opinión de café, sino la consecuencia seria de un análisis técnico.

Se ha llegado a proponer que la autoridad electoral podría ser menos onerosa sin la existencia de la estructura desconcentrada, volviendo a los tiempos previos al IFE, en que los órganos desconcentrados ejecutivos eran constituidos temporalmente, haciendo crecer la improvisación, por donde se colaban una multitud de prácticas no deseables, por no decirles fraudulentas.”

<https://mimorelia.com/columna/lecciones-de-las-elecciones-judiciales-1-presupuesto>